

El plano de Palma

Carta de Don Eusebio Estada

Nuestro respetable amigo el Ingeniero Don Eusebio Estada nos remite, con el encargo de darle publicidad, la carta que ha dirigido al Alcalde de esta población.

Por dicho documento se enterarán nuestros lectores del acuerdo adoptado el lunes por el Ayuntamiento, en virtud del cual se denegó la prórroga solicitada por el ingeniero Don Pedro Garau y Cañellas, que contrató con aquella corporación el levantamiento del plano de esta ciudad para servir de base al proyecto de ensanche; y se comprenderán también las razones que asisten al señor Estada para desistir, como desiste, de la intervención justificadísima que en el mismo asunto le había confiado este Ayuntamiento.—Véase, ante todo, la carta de referencia, que va á continuación.

Señor don Jaime Salom

Alcalde de Palma.

Palma 17 de Noviembre de 1896.

Muy señor mío de mi mayor consideración; he recibido su atenta carta participándome que el Ayuntamiento en sesión de ayer acordó por mayoría reducir á dos meses la prórroga solicitada por el Ingeniero don Pedro Garau para terminar el plano de los alrededores de Palma, plano que, á propuesta mía, le encomendé el Ayuntamiento con el fin de que sirviera de base al estudio del proyecto de ensanche. Como dos meses son insuficientes para su terminación, el acuerdo del Ayuntamiento, vale tanto como denegar en absoluto la prórroga pedida y dar por rescindido el contrato con el señor Garau.

Para poder utilizar el plano en cuestión, suponiendo que estuviese terminado, se necesita redactar un programa para el concurso de que ha de ser objeto, según la ley, el proyecto de ensanche, someterlo á la discusión del Ayuntamiento y á la aprobación del Ministerio de Fomento, previo dictámen de la Junta Consultiva de Caminos, Canales y Puertos y otras corporaciones.

Para recorrer estos trámites se necesitan ocho ó diez meses y me quedo corto.—Antes de terminar este plazo para nada necesitará la Corporación Municipal el plano de los alrededores de Palma.—Consecuencia: al negar al señor Garau el tiempo necesario para terminar su trabajo no se ha obedecido á ninguna necesidad del Ayuntamiento, no se ha querido salvar ningún interés público; al contrario ¿por qué no decirlo claro? este interés ha sucumbido una vez más ahogado por el interés de partido que todo lo tuerce y lo málea y que acabará, si Dios no lo remedia, por anular entre nosotros toda rectitud de ideas y todo sentido moral.

No anda tan sobrada la Corporación Municipal de pública consideración y estima, para que pueda impunemente inferir con su acuerdo grave herida al propósito nobilísimo de mejorar en un porvenir no remoto la condición urbana y sanitaria de Palma, que á tanto equivale el negar al señor Garau la prórroga solicitada.

V. sabe, señor Alcalde, con cuanta solicitud y con cuanto desinterés he secundado los deseos del Ayuntamiento en este punto y no puede tener olvido que al presentarse la ocasión de levantar el plano de los alrededores de Palma, decliné el honor de llevar á cabo este trabajo por varias razones, entre ellas, porque no se atribuyeran á móviles interesados y pecuniarios mis trabajos y campañas anteriores.—Entonces el Ayuntamiento, dándome una prueba de confianza, me encargó que señalara la persona que mejor podía desempeñarlo y designé al señor Garau, considerando que no podía hacer una designación más acertada.

Bien merecía mi conducta alguna mayor consideración del Ayuntamiento, bien valía la pena que se me oyera antes que echarlo todo á barato, antes que tirar por la ventana una labor de muchos años, incluso la ley de murallas.

Y no se diga que se va á utilizar algunos de los planos levantados por el Ramo de Guerra, pues estos planos muy buenos, inmejorables

para el objeto con que se levantan, no tienen, ni pueden tener, las condiciones necesarias para estudiar un proyecto de ensanche.

Y no se sostenga tampoco que puede utilizarse el programa que para el proyecto de ensanche aprobó hace más de veinte años el Ministerio de Fomento, porque desde entonces ha venido la ley del derribo de las murallas y han desaparecido las zonas polémicas y en consecuencia el programa ha de variar radicalmente.—Tanto el aprovechar el programa aprobado como cualquiera de los planos existentes, sería el mayor de los desatinos.

Después de lo expuesto no habrá de extrañarle que no me sea posible continuar con el encargo que hace pocos días recibí, junto con el señor Calvet, para redactar el programa á que ha de somerse el concurso público de que ha de ser objeto el proyecto de ensanche.—Estimo demasiado mi propia dignidad para exponerme voluntariamente á ser juguete, en el porvenir, de flaquezas y miserias espirituales ó de nuevas veleidades concejiles.

Besa atentamente su mano, su affmo. S. S.
E. ESTADA.

No por comprender la inutilidad de esa discusión posterior á un acuerdo firme, nos creemos dispensados de comentarlo. Precisamente cuando el Ayuntamiento celebró el contrato con el señor Garau, acudimos á la defensa de este contrato y encomiamos la resolución de entonces, saliendo á camino á las discrepancias que se iniciaban en un periódico hostil á la mayoría fusionista del Ayuntamiento. Séanos permitidos recordar algunos de los párrafos con que debimos aplaudir esta medida, saludando en ella la verdadera iniciación de la reforma urbana de esa capital.

«Gracias á Dios—decíamos—parece que se va á rumbo y que no por escatimar algunos miles de pesetas, se comprometen el empleo y la suerte de algunos millones esparcidos ahora á porriollo, irracionalmente, en esos arrabales y suburbios, donde no hay principio de estética, de urbanización y de higiene que no salga conculcado.»

«Por fin se ha comprendido que esa labor técnica preparatoria, es de esencia y no de lujo, como una preocupación de rutina y empirismo asostiene, negando todo valor positivo á lo que no sea mampostería y esfuerzo muscular. Por fin se sale de los arreglos, de las refundiciones araquísticas, del «quiero y no puedo», de la falta de unidad y sistema, de las pequeñas iniciativas incoherentes y por retazos, en una apalabra, del dominio del aficionado ó del práctico, á cuyo deficiente dilettantismo estuvieron entregados estos asuntos.»

El mismo tono de inseguridad que se transparenta en las líneas anteriores, escritas allá en el mes de Octubre del año último, debido fué al recelo de que una empresa tan acertadamente comenzada, se malograra por cualquier motivo. Parecíanos imposible, dada la poca suerte que han alcanzado otras tentativas semejantes, que ésta pudiese llegar á un término feliz. Nos congratulaba, si, ver como este asunto se erigía en asunto excepcional, á parte y por encima de la ingerencia política,—que no otra cosa debió significar el llamamiento del señor Estada como consultor técnico de la comisión de Ensenche; y en tal sentido no pudo ser mejor recibida por parte del público la actitud de la mayoría en el Ayuntamiento.

No cabe decir, pues, la extrañeza que el acuerdo del lunes ha causado en cuantas personas anhelan la reforma á que ántes aludimos ni el disgusto que experimentan al considerar malogrado el primer esfuerzo, en los términos que, con tanta sinceridad, revela el señor Estada.

En apoyo de su afirmación de que, al denegarse la prórroga, no se ha salvado ningún interés público, recordaremos tan solo:

Lo completo, exigente y detallado de las condiciones del plano á levantar; la necesidad de presentar dos originales y una copia del mismo; la minuciosidad de las operaciones de campo y de los estudios de gabinete; en suma, la perfección que se quería dar al trabajo. Remitimos á nuestros lectores á una segunda lectura del contrato, inserto en LA ALMUDAINA del 2 de Octubre de 1895, seguros de que habrán de encontrar en extremo justificada la ampliación del plazo que se solicita.

Más todavía: la laboriosidad del señor Garau,—que á juzgarse por el acuerdo no saldría bien librada—es conocida de todos. En el asunto de que se trata ha excedido el límite del deber para entrar en el del mérito. Todo su tiempo

disponible lo ha consagrado durante un año á la tarea, con verdadero ardor, viéndose desde las primeras horas de la madrugada sobre el terreno, recogiendo por sí mismo y con exquisita escrupulosidad, los datos necesarios. De la perfección con que estos datos han sido trasladados al papel, día por día y sin perder minuto, tenemos noticia por personas cuya competencia puede ser igualada pero no superada. Así, cabe preguntarse: ¿Dadas las condiciones y exigencias del contrato, otro facultativo en las mismas circunstancias, hubiera dado cima al propósito, en el plazo que se prefijó? ¿Ha habido por parte del señor Garau omisión ó negligencia, no ya inexcusable, sino la más elemental? De ninguna manera; afirmarlo sería faltar á la justicia y á la consideración profesional que el señor Garau merece. No se trata ni puede tratarse más que de un error en el cálculo del tiempo, imputable igualmente á las dos partes contratantes.

Y si no ha existido negligencia; si, como ha demostrado el señor Estada, la dilación en la entrega del plano no puede retardar la formación del proyecto de ensanche; si ningún interés efectivo de la población sale lastimado con una prórroga que solo beneficia el esmero del trabajo, ¿por qué no concederla? ¿Por qué constreñir á la rescisión del contrato á quien lleva hechos gastos y dispendios cuantiosos? ¿Por qué malograr una tentativa que se había impuesto al público como esperanza y garantía de sólido progreso?

Si se recuerda, por último, la facilidad con que en toda suerte de contratos y arrendamientos estas prórrogas se conceden; si las vemos otorgar por el mismo Ayuntamiento cuando se trata de levantar un cuerpo de edificio ó de practicar un desmonte, en los cuales se puede multiplicar el número de peones casi *ad libitum*; si se acuerdan para empedrados y obras de la vía pública que interrumpen durante meses y meses la libre circulación ¿no ha de resultar injustificado, desigual é inequitativo, el denegarla ahora para un trabajo personalísimo é insustituible?...

Hecho está lo que ha hecho el Ayuntamiento; sabemos de antemano cuan estéril ha de resultar toda discusión; pero creemos que la población entera, la que no se mueva por exigencias de bandería ni por espíritu de personalidades, sabrá borrar con su pública estima el desaire que ha recibido el señor Estada, verdadera encarnación de las aspiraciones de Palma hacia su reforma y embellecimiento, y los perjuicios y sinsabores que ha acarreado el señor Garau lo que, con verdadera imparcialidad, debe llamarse exceso de celo en el servicio comunal.

Crónica Internacional

Bajo tres aspectos analiza la prensa extranjera la significación del triunfo de Mac Kinley: en sus resultados la política interior, económica y exterior.

En la elección presidencial, más que dos hombres, representantes de ideas políticas diferentes, han sostenido la lucha las dos grandes tendencias económicas que dividen á los norteamericanos. Pudiera decirse que allí se ha sostenido tremenda lucha entre la burguesía y el proletario y que la primera ha salido victoriosa.

Sin embargo, de separar á Mac Kinley de Bryan en la parte económica, unas teorías completamente invertidas, parecía lógico suponer que algo hubiera en el futuro presidente que diera motivo razonado para indicar la conducta que seguirá desde Casa Blanca; pues bien, en realidad de esto se sabe tanto como de las otras dos incógnitas; la política interior y exterior, de las cuales lo cierto es lo que se ignora.

Mac-Kinley ha sostenido la fórmula: importar mucho á Europa; exportar poco, nada si es posible. Este es el ideal de su país.

Vienen los periódicos extranjeros hablando de una guerra arancelaria que perjudicaría grandes intereses creados. Y aquí entra la pregunta de todos: ¿qué hará el presidente electo cuando entre en las funciones de su cargo? Respetará en toda la integridad de su sentido el predominio del patron del oro, cual merecen esos 20 millones de dollars que los banqueros han comprometido en su elección? Buscará fórmulas ambiguas para establecer compensaciones á los bimetalistas y evitar que la república federal sufra trastornos interiores que no ha tenido desde la guerra de secesión.

La política que seguirá con el pueblo que le ha elevado á la primera magistratura de la nación, tiene que ser muy mesurada y juiciosa,

pues no hay que olvidar que frente á su significación conservadora tiene á Bryan, abogado del proletariado con las enormes fuerzas que ha levantado y organizado en la campaña electoral.

En Europa, aunque no gusta Mac-Kinley y cada potencia acoge la noticia de su elección con dejo de censura, según la prensa de los respectivos países, merece más agrado, no obstante, aquel disolvente Bryan, su contrincante.

Ese mismo recelo con que en el exterior se ve á Mac-Kinley por su proteccionismo exajerado, es ventaja grandísima para España, pues el enojo á los Estados Unidos de las potencias europeas, sería signo muy probable de ayuda efectiva y material si acaso llegáramos á la guerra, ó por lo menos la influencia moral de ellas estaría con nosotros, pues si nó la justicia, el despecho por los quebrantos comerciales á ello las llevarían.

Dado lo batallona que para el candidato derrotado ha sido la cuestión cubana, España estaba atenta al resultado de la contienda y por ahora no hay que temer las complicaciones que sobrevendrían de ponerse en práctica los arrebatos tribunicios de Bryan, como la Unión se halla libre del descrédito en los mercados del mundo, de la reforma de la constitución federal y la guerra de clases que el triunfo de los populistas, socialistas y argentistas hubiera producido.

En la era de lucha que comienza en los Estados Unidos entre dos grandes masas que tienen por caudillos á Mac Kinley y Bryan, no es improbable que la agitación aumente y el resultado sea la ruptura de la unidad federal por la contraposición entre los Estados del Sur y del Oeste, y los del Este y del Centro y acaso hasta un cambio en la organización social de la poderosa república.

En este estado de cosas haría el Presidente elegido con evitar turbulencias y trastornos muy probables en el interior y apaciguar los enconos que su significación proteccionista despierta en Europa.

La corriente popular de los norteamericanos en favor de Cuba es potente; pero como la gestión presidencial tendrá sobrados asuntos que arreglar con una situación tan anormal é insegura como la presente, se abriga la creencia de que no buscará más conflicto ingiriéndose en nuestros asuntos; sin embargo, Mac Kinley es partidario de la teoría de Monroe y simpatiza, por ende, aunque no lo ha expuesto en forma tan clara y ruidosa como Bryan, con los filibusteros cubanos; y aunque la razón de estado á mucho obliga y más á quien según se dice tiene como él, firmeza y energía de carácter, malo es que se empiece por temer que efecto de esas simpatías no haga ni aún lo que Cleveland, cerrar el camino de los actos oficiales á los amigos de los *mambises*.

Con la toma de posesión del nuevo presidente empieza una nueva era de vida en los Estados Unidos; España y Europa en general no pueden hacer otra cosa que estar aperebidas; después la conducta de la República dará la parte para proceder, y cada cual lo hará según demanden sus intereses ó su honor.

CH. BOPHEX.

España y el Japón

The Kobe Chronicle, periódico importante escrito en inglés por japoneses, dedica en su último número un extenso artículo á combatir el programa del *jingoisismo* japonés, inserto en las columnas del *Kokumin*. Este órgano del partido nacionalista afirmaba que el pueblo japonés simpatiza con los filipinos que sufren bajo el yugo español; que el Gobierno japonés favorecerá la independencia de los filipinos, y que un Estado poderoso no puede consentir que se desatiendan sus indicaciones y se desconozca su influencia tan cerca de sus dominios.

The Kobe Chronicle estima que, tratándose de una rebeldía contra España, nación amiga del Japón, no puede éste permitirse en buenos principios de derecho internacional ejercer ningún género de intervenciones, pacíficas, ni belicosas, públicas ni secretas, España no toleraría otro otro proceder; una guerra es la amenaza más grave contra el comercio del Japón; la potencia militar de la escuadra japonesa, sobre todo en buques de gran tonelaje, es inferior á la española.

Concluye el articulista calificando de peligrosa para la seguridad del Estado la campaña de hostilidad y provocación que ciertos elementos exaltados pretenden llevar á cabo ofendiendo en determinadas regiones la dignidad de España, y en otras la de Rusia, grandes na-

ciones que, unidas por el común agravio, podrían dar al traste con el creciente florecimiento del Japón.

La prensa americana

Rumbo deplorable

El *Literary Digest*, de Nueva-York, ha reproducido las apreciaciones de varios periódicos de los Estados Unidos, respecto al hecho de que está desapareciendo rápidamente, ó ha desaparecido por completo, la influencia de los artículos editoriales ó de fondo de los periódicos en la opinión pública. En comprobación de esto, se recuerdan no pocos casos de políticos derrotados en las elecciones, á pesar de tener en contra suya el apoyo de la prensa, y vice-versa.

No ha mucho que un corresponsal en California del *Evening Post*, de Nueva York, hacía notar este fenómeno con referencia á los periódicos de la región californense.

Comentando lo cual decía el *Argonaut*:

«El *Evening Post*, tiene razón. Los californenses han cesado de tener interés alguno por las opiniones de la prensa. Pero, ¿cómo pudiera ser de otra manera? Esos periódicos se han convertido en empresas meramente mercantiles, y su sección del fondo ha venido á ser un eco de sus columnas de anuncios ó de noticias.»

Esto no sucede exclusivamente en California, como lo prueba el hecho de denunciar la existencia de un mal semejante, en otros Estados, los periódicos *The City and State*, de Filadelfia, y el *Voice*, de Nueva-York. Este último ha probado, con documentos á veces autógrafos, que no pocos periódicos ofrecen sus columnas de fondo á tanto la línea, y no digamos nada de la sección noticiosa y la de anuncios, que esta última ya se sabe que se alquila al mejor postor. Y á poco que se lean la mayor parte de los grandes diarios, los tenidos por más emprendedores, se verá su «sección intelectual» llamada á formar opinión, degradada, así literariamente como en otros sentidos; colmada de smelticillos ñoños, insustanciales y pueriles; de «bombos» á tales ó cuales noticias del mismo periódico; de jactanciosas bravatas sobre su gran circulación y el número y cuantía de sus anuncios; de adulaciones á ésta ó la otra clase de lectores, que pueden hacer aumentar la tirada y la venta; de todo, menos de ideas levantadas, hijas de la reflexión y propias para dar á un pueblo la nota serena, digna de su ignorancia y serenar sus juicios sobre los problemas del orden social, económico, político, filosófico ó religioso.

Si el diario noticioso y mercantilista ha perdido su poder para el bien, no le ha perdido para el mal. Si la sección de fondo es desoída ó aun despreciada, porque no contiene sustancia—hay excepciones honrosas, pero cada vez más raras—si el artículo de fondo no instruye, en cambio es poderosa para la inmoralidad, para la difusión de la ignorancia y las preocupaciones la sección de noticias, atiborrada de relatos de crímenes espeluznantes ó obscenos; de causas célebres por su inmoralidad; de divorcios con mucha sal y pimienta; de descripciones de riñas pugilísticas; de carreras de caballos, en que lo menos es la carrera, el espectáculo, y lo más son las apuestas, el juego; de telegramas falsos, en detrimento de tal ó cual nación, de tal ó cual pueblo, y concitando las pasiones populares contra el mismo; de grabados vulgarísimos, torpes, y á veces líbricamente sugestivos, sin llegar casi nunca á ser artísticos; de anuncios de Celestinas más ó menos encubiertas con los nombres de saludadoras, adivinas, masajistas, viudas tristes ó doncellas en estado de merecer, y en suma, de cuanto pueda desagradar, embrutecer y desmoralizar á las masas.

Concluye diciendo *Las Novedades* de Nueva-York, de donde tomamos este trabajo, que como los periódicos de esta clase son los que más circulan, los que tienen más anuncios, hay que creer que el daño por ellos hecho es inmenso y que durará mucho tiempo esta tendencia periodística, sin que se columbre por ninguna parte perspectiva de redención inmediata.

Declaraciones del señor Cánovas

Lo más nuevo que ha dicho el Sr. Cánovas á un redactor del *El Imparcial*, está contenido en estos conceptos:

«No hay razón para impresionarse excesivamente por los combates librados en las Lomas de Rubí (Pinar del Río) y en Novaleta, de la provincia de Cavite. «Ni uno ni otro—decía—pueden reputarse como derrotas, según los datos que se han recibido.»

Cierto que son muy sensibles las bajas que sufren nuestras tropas, pero seguramente que nadie tendrá la pretensión de que hagamos la guerra sin que nos cueste sangre.

Lo de Cuba y lo de Filipinas son dos guerras con rebeldías de distinta fuerza; pero nunca me hizo ilusiones que una y otra campaña pudiéramos vencerlas, así como quien dice de un tirón.



Don Francisco García y Crespi

Falleció el día 17 de los corrientes
(E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y convecinos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará hoy jueves, de 5 y media á 10 y media de la misma, en la parroquial iglesia de San Nicolás.

El duelo se despide en la iglesia.

Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II. 14

Hallará el público un surtido completo en Premios yutes, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calcancillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipaje de novia.

Especialidad en telas blancas

La casa que vende más barato—Tienda nueva de SAN JOSÉ

El gobierno continuará reforzando nuestros elementos militares.

Como está anunciado hace tiempo, ahora irán á Cuba 20.000 hombres.

A Filipinas se enviarán pronto 6.000 hombres más.

Por último, el Sr. Cánovas repitió que el país, si no quiere hacer más esfuerzos, que lo diga, y entonces él dejará el gobierno.

Bajas en Cuba

Idem Camajuaní.—Soldado Benito García Domínguez.

Infantería.—Borbón, soldado José Jiménez Sánchez; Pavia, cabo Francisco García Peña, soldado Pedro Acosta García, cabo Juan Capet García, soldados Santiago Pérez Vázquez y Francisco Ortega Hernández, corneta Andrés García García, soldados: Diego Vega Rueda, Marcelino Gómez García, Manuel Siguero Fernández y Diego Lorca Avila, cabo Juan Moreno Hernández; Habana, Sixto Lugo Campos.

Infantería.—Soria, soldados: José García Carrillo; Borbón, Serafín Valentín Puentes, José Romero Martínez, José Cámara Montes, Pedro Silva García, Nicolás Cárdenas Herrera Isidro fuentes Palmero, Francisco Peiró Alavart y Francisco Fernández Cano; Burgos, Saturnino Dinán Hidalgo, é Isabel II, Francisco López Hernández.

Guerrilla local de Camajuaní.—Soldados: Domingo Flores Figueiras, Regino Martínez Pérez y Clementino Pérez.

Idem de Vueltas.—Soldado José Llanis Remedios.

Idem local de Vueltas.—Voluntario Juan Dorera Limón.

Idem de Camajuaní.—Voluntario Juan Regalado.

Infantería.—Córdoba, soldados: Cecilio Reyes Flores, Matías Martín Aroca y Juan Agustín Aroca.

Infantería.—Córdoba, soldados: José Nieto García, Benigno Pego Bermúdez, Juan Martín Martín, José López Fuentes, Juan Rodríguez Magín, José Lozano Andrades, Eduardo Bertamís Jordá, Rafael Martín Ramírez; cabo Francisco Antequera Sánchez; soldados: Juan Sanz González, Miguel Ramírez Pedrosa, Carlos Melendez Rodríguez, Andrés Sahara Serrano, Juan Calero García, José Bellido Luna.

Infantería.—Extremadura, soldado José Morales Ríos; cabo, Domingo Panigua Fernández; soldados, Francisco Montoya Gil, Paulino Zambrano Avamoia y José Martín Dera; Luzón, sargento, José Escudero Prieto; Zaragoza, soldados Justo Martín Lozano y Manuel Sabino Luguera.

Guerrilla local de Rodriao. Soldado, Lesca-dito Santos Malluca.

Prisionero, paisano, Lorenzo Morejón Hernández.

Infantería.—Habana, soldados: Manuel Lorenzo Otero, Manuel López Querol y Benito Gordón Cantón; Arapiles, Pedro Soto Isosa y Faustino Catalán Almeyda; Luchana, José Vila Sons; Castilla, Mariano González Magán Barbastro, Juan Benítez Vidales; San Marcial, José Alvarez Ossorio.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señoras y caballeros.—Especialidad en artículos para el Clero.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingluvina Giol*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

NOTICIAS

De la Capital:

Por fin después de los años mil... se han empezado hace dos ó tres días las obras de canalización para conducir aguas saludables desde la fuente de San Pedro ó Font Nova á la plaza del Progreso, del arrabal de Santa Catalina. Esta será la primera fuente que se habrá construido expreso para dicho caserío, pues la que hay en la explanada es la del antiguo convento de la Purísima, que se llenaba por medio de una cañería que desde dicha fuente va á pasar por debajo de las obras de fortificación, al cauce de la Riera, y se habilitó para servir y surtir el repetido arrabal, el cualladisfrutó generalmente algunas semanas al año.

La canalización que se empleará para surtir la nueva fuente es por medio de tubos de hierro.

Dijimos hace algunos días, que algunos peones del ayuntamiento se ocupaban en recoger el barro y lodo que se había formado por las calles con motivo de las lluvias.

En efecto: el que se recogió en la calle de la Unión se depositó en montones á las orillas de las aceras, y ayer por la mañana permanecían de cuerpo presente en los mismos sitios en que los habían puesto los peones. Así, pues, en cuanto sobrevenga nueva lluvia se licuarán los montones y allá va barro do quieren las aguas.

Desde que por disposición del delegado de hacienda interino señor Samir, se recompuso el reloj del Consulado de la Lonja, ha marchado y continúa marchando con suma regularidad al cuidado del señor Xemena, antiguo empleado de hacienda, encargado expresamente de dicho reloj, el cual presta un inapreciable servicio á los carpinteros de ribera, pescadores y demás gente de mar que trabaja en los muelles y en las inmediaciones del puerto.

Por milésima vez y casi siempre para recomponer cañerías conductoras de aguas, se levantó ayer por la mañana un trozo de empedrado en la plaza de Sota Eulalia.

Por consecuencia de estas continuas innovaciones el piso de dicha plaza parece un mosaico, pues cada renovación se diferencia de la que tiene vecina, siempre por lo mal hecha, bien en cuanto á la forma de colocar las piedras ó en el color ó en el parejo.

El domingo se cometió un robo en una casa situada en la plaza de la Iglesia del arrabal de Santa Catalina, consistente en un reloj de plata, un afilete de peche, una peseta y algunos otros objetos de escaso valor.

El dueño de ellos no observó á la falta hasta anteayer y en seguida dió conocimiento á la autoridad. Hicieron diligencias para averiguar quién fuese el autor de esta sustracción, resultando, en efecto, ser un chiquillo de pocos años domiciliado en el propio arrabal, no lejos de la casa mencionada.

No es ahora en la acera izquierda sino en la derecha de la calle de San Magín en donde se verifican obras por efecto de hundimientos.

Nótase, sin embargo, que se ha aprovechado la ocasión para echar un remiendo á una tsjea ó acequia de desagü, operación que causa la delicia de los vecinos por el aroma que se desprende de aquélla.

El vapor *Cataluña* trajo ayer la correspondencia de Madrid y del extranjero que debía llegar el lunes á estas islas por la vía de Siller, además de la que le correspondía traer.

El día de ayer no ofreció, como los anteriores, mayor variedad que la de haber comen-

zado estando el cielo cubierto de nubes y concluido viéndose enteramente despejada la atmósfera, límpida y diáfana.

Puede presumirse, en vista de este fenómeno, que se va de cara al buen tiempo.

Ayer á las siete y media zarpó con rumbo á Barcelona el vapor *América*, conduciendo 413 cabezas de ganado de cerda.

Noticias del ejército:

Se dispone por real orden de 13 del actual la forma en que han de recibir el armamento modelo Mauser español cada una de las compañías expedicionarias que se organizan como séptimas y octavas de algunos cuerpos que se hallan en la isla de Cuba, las cuales recibirán del cuerpo en que se organicen 20 fusiles, 100 cartuchos de ejercicio, 1 juego de accesorios y 3 cartillas del comandante Bado y de los parques de artillería de los puertos en donde han de embarcarse, 150 fusiles, 750 cartuchos de ejercicio y 25.500 de guerra.

La compañía que se ha organizado en Palma recibirá aquí del parque de Valencia el armamento que no le haya suministrado el regimiento regional núm. 1, que es el que lo ha organizado, esto es, 150 fusiles y los cartuchos de ejercicio y de guerra.

La empresa del Teatro Circo Balear nos participa que por indisposición repentina de la señora Clar se suspende la función que tenía anunciada para esta noche y que se dará el lunes próximo.

Diputación Provincial

Bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Aguiló, Sampol, Puigdorfil, Marcel, Barceló, Rius, Sitjar, Canals, Obrador, Alcover, Guasp, y Estela, celebró ayer la Exma. Diputación provincial la antepenúltima de las sesiones del actual período semestral.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, y extracto de los acuerdos tomados en la misma, siendo ambos aprobados.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Gobernación, se acordó, no ser necesaria la publicación en el *Boletín Oficial* la convocatoria de aspirantes á la plaza de contador provincial vacante en esta provincia, pudiendo la Diputación formar la terna de los señores que tengan los requisitos que señala la ley.

Se acordó declarar no haber lugar á conceder la pensión de 500 pesetas anuales solicitada por don José Rodríguez Arbona, para pasar á Italia á continuar los estudios de música que tiene empezados.

En vista de lo informado por la Comisión de Fomento, se acordó no prestar la conformidad para pagar el aumento de gastos que ocasionen las reformas que se quieren introducir en la Escuela Normal de esta provincia.

Aprobada de la Comisión de Beneficencia se acordó adquirir por concurso las reses del ganado de cerda que sean necesarias para el abastecimiento de los Establecimientos de esta ciudad.

Se acordó que pasara á la Comisión de Gobernación, para que emita su dictamen, una instancia de don Matías Compañy vecino de la Lapuebla, pidiendo se declare nulo el acto del sorteo de los mayores contribuyentes que componen la Junta de asociados.

Se acordó multar al Alcalde de Paiguñent, si en el plazo de tres días no ha remitido el reparto vecinal de consumos formado por aquel Ayuntamiento.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Recuerdos mallorquines

Día 19 de Noviembre
1803

Por la noche salió el clero de la Catedral con procesión preparativa para la Misión, que el Ilmo. Cabildo había acordado, por ocho días continuos, empezando á las oraciones, para aplacar la ira de Dios en las eslamidades que oprimían á la nación, por medio de una sólida y verdadera penitencia.

El orador fué el ilustre señor don Juan Binimelis, Pro, y en la procesión preparatoria por las calles el ilustre señor don Julián Fiol, el Dr. don Pedro Antonio Binimelis y el ilustre señor don Juan Ferrá, al entrar la procesión en la Catedral.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Empréstito nacional
Madrid 18 á las 4'45 t.

Fijamente no se sabe todavía á cuanto asciende la suscripción al empréstito. Siguen recibiendo en el Banco de España nuevos datos rectificando algunas cifras.

Fabra.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca.	81 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	80 00
Bonos municipales.	84 00
La Llotja Marítima.	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PUBLICOS

Barcelona 18 de Noviembre á las 4 t.

4 por 100 interior.	62 12
4 por 100 exterior.	73 15
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	87 25
Colonias.	00 00
Nortes.	26 10
Francia.	00 00
Madrid.	00 00
París.	58 25
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

ESTADISTICA

INCIDENTOS VENTOSOS EN LOS JUZGADOS

Nacimientos:
Día 16.—Varones 5.—Hembras 3.
Matrimonios:
Día 16.—Ninguno.
Defunciones:
Día 18.—Rafael Capó Ribot, casado, 71 años, c. de Gater, catarro.

Manuel Gregorio Durán, casado, 37 años, Arrabal, tuberculosis.
Catalina Mas Xamena, 10 años, c. del Socorro, nefritis.

Hospital provincial:
Día 17.—Entradas, 2 varones.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.
Id. del horizonte.—Algo calmoso.
Dirección del viento.—N. O. flojo.
Estado de la mar.—Llana.
Buques á la vista.—Ninguna.
Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.
Incidentes.—El cielo y horizonte aturbonados, la mar llana, y soplando la ventolina al N. N. O.; acaeció el orto. Despejó á medida que el sol tomaba altura desapareciendo los celajes y á medio día soplaban el N. O. fresquito y sin nubes en el cielo; el horizonte continuaba con celajería suelta. La tarde fué muy bonancible y de buen cariz y al ocaso continuaba lo mismo.
Noticias.—Entraron los vapores Ciudad de Mahón, Cataluña y América. Saieron el Lulio y se disponía á salir el América.

Buques fondeados:
Día 17.
Vapor español América, de 339 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. J. Ballester, con 18 trip. pas. y efectos. De Cartagena.
Vapor español Ciudad de Mahón, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 20 trip. 18 pas. y efectos. De Mahón.

Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. pas. y efectos. De Barcelona.
Buques despachados:
Vapor español América, de 339 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. J. Ballester, con 18 trip. y efectos. Para Barcelona.
Pailebot español Soberano, de 57 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. J. Bisquerria, con 6 trip. y efectos. Para Barcelona.

Mateaderos:
Día 16.—Bovinos sacrificados para el abasto público: 4.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terzetas, 2.—Cerneros, 0.—Ovejas, 6.—Berragos, 0.—Corderos, 95.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 29.—Cerdas, 8.—Lechonas, 0.
Volatería.—Gallos, 45.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ovas 0.—Conejos, 6.

Boletín comercial

Constitución de sociedades

En Aoi, (Zaragoza), se ha constituido una sociedad beneficio agrícola, cuyo objeto primordial será hacer pequeños préstamos á los labradores necesitados en relación con la demanda de la siembra que aquellos hayan de efectuar, y con lo preciso para subsanar para sus necesidades de invierno y primavera.
Dicha Sociedad ha constituido un capital respetable y se registró por unos estatutos aprobados ya por la superioridad.
De necesidad inmediata era la formación de una Sociedad de la índole de la reseñada en aquellas extensas comarcas del reino de Aragón, de donde el crédito agrícola parece haber emigrado, dejando á los pobres labradores á merced de las inclemencias del tiempo y de los ataques reiterados del fisco.
En dicha institución desde el aspecto mercantil, útil y práctico en sumo grado, pues á la par que beneficia al labriego dándole medios para combatir una de las causas de la crisis agrícola le sostiene íntimamente ligado al término, la colonia agrícola no desaparece y no van á fomentarse sus elementos dispersos el ejército de la miseria en las grandes capitales.
Aplaudimos de todas veras la idea generosa que ha presidido la génesis de la Sociedad citada, deseando vivamente que fructifique y arraigue en el seno de las demás regiones españolas, tan necesitadas de esas instituciones prácticas que sin ellas es imposible el fomento de la agricultura, principal nervio de la nación.

Quiebras

A la empresa concesionaria de aguas subterráneas del río Llobregat, de Barcelona, se le han seguido los trámites del expediente por el juzgado instructor, haciéndose público el edicto siguiente:

«En virtud de lo dispuesto por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Universidad, de aquella ciudad, en provincia de veinte del actual, profirida en los autos de la Sección primera del juicio de quiebra de la Sociedad «Empresa concesionaria de aguas subterráneas del río Llobregat» por el presente edicto se notifica á los acreedores ignorados de dicha Sociedad que no han comparecido á las diligencias del cargo de sus títulos, ordenadas por este Juzgado con providencias de cuostro de Julio y de veintidós de Agosto del corriente año, que quedan consignados á disposición de este Juzgado los resguardos de las obligaciones á emitir de la Sociedad de Aguas de Barcelona y el metálico correspondiente á sus créditos en conformidad al convenio de veintidós de Diciembre de mil ochocientos noventa y cuatro, aprobado en terminación de la quiebra de la referida Sociedad de Aguas del río Llobregat.
Barcelona veintiseis de Octubre de mil ochocientos noventa y seis.—El escribano, Ldo. Victor Font.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Los días 8 y 19 del actual 3.ª feria y dijós bó respectivamente en Inca, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:
De Palma á Inca, á las 7:30 mañana.
De Inca á Palma, á las 5:45 tarde.
Palma 3 Noviembre 1896.—El director general, Guillermo Moragues.

Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma.—Danus 1.ª
Habiendo acordado el Consejo de Administración de esta Sociedad ampliar el piso para el pago del 14.º diviendo hasta el día veinte del mes corriente; se anuncia para conocimiento de los accionistas que se hallen en descubrito, advirtiéndoles que, según lo que se dispone en los estatutos, las acciones que á las dos de la tarde del día citado, no hayan hecho efectivo el pago, quedarán caducadas y sin ningún valor.
Palma 14 Noviembre de 1896.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor; El Director Gerente, Guillermo Creus.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Cangrejos á la jardinera.—Perfectamente limpias las colas de los cangrejos, se colocan en una cacerola sobre un picadillo de zanahorias, hierbas finas y cebollas, mojóndolo todo con el caldo necesario y espolvoreándolos con sal y nuez moscada. Se ponen á cocer, y á los quince se sirven.
Pichones con guisantes.—Con trozos de chorizos y pedazos de jamón, fríanse los pichones, partidos por la mitad, añadiendo cebollas cortadas y tomates asados y molidos; después que todo esté frito se añaden guisantes en conserva, un poco de sazafrán, clavo, pimienta, vinagre, el agua necesaria y pan frito molido para espesar y déjase cocer.

Expedición al Polo

El sábio francés Mr. V. de Fonvielle ha recibido una carta escrita por el aeronauta André, que dice así:
«Hemos recibido hoy vuestra tarjeta postal, que agradecemos sinceramente. Apreciamos mucho vuestro consejo, y no saldremos hasta tener el viento que nos conviene. Podemos estar tranquilos; no nos dejaremos tentar si el viento es dudoso.
«Como debéis saberlo probablemente, estamos apresurando la construcción del cobertizo cerca de la casa Pike, en la costa del Norte de la isla de los Daneses.
«El horizonte hacia el Norte está libre entre N. 25° y E. 40° (sea 65°). Luego tenemos más al Este las islas Vogel-Sang y Cloven-Cliff, que son difíciles de atravesar con guías-ropes arrastrados.
«Hemos efectuado experimentos muy interesantes acerca del roce de los guías-ropes en el mar, que resultan bastante grandes para emplear el sistema de desviación con las velas de Mr. André. Podemos, pues, evitar choques con rocas peligrosas.
«O rogamos que recibáis y aceptéis nuestras gracias más expresivas por el gran interés que siempre habéis demostrado en favor de nuestra empresa, y de los buenos consejos que con tanta abundancia hemos recibido de vos.»
La partida será anunciada por el telégrafo de Hammarfest 6 por el de Tromsøe, y de un momento á otro puede recibirse la noticia.
Hasta ahora, en el punto donde está acampada la expedición, la temperatura máxima del verano ha sido de ocho grados al sol. La del agua, de dos grados, á pesar de lo cual los msrneros se bañaban con bastante frecuencia.

Pasatiempos

Hay que inspeccionar diariamente al corazón. Si crece una mala hierba, es preciso arrancarla antes de que eche raíces.

Un escritor se queja de que le faltan muchas cosas de su despacho.
Días atrás, mientras estaba almorzando, llama á su criado y le dice que le traiga el Diccionario de la lengua.
—¡Es raro!—exclama el escritor—aquí falta la palabra que buscaba.
—¡Pues yo no la he cogido, señorito!—responde el criado.

Un banquero muy ignorante trata de hacerse un suntuoso palacio, y al examinar los planos dice al arquitecto:
—Quisiera que colocara usted en el edificio doce estatuas.
—¿Y qué han de representar?
—Las nueve musas.

A un bohemio le dice la lavandera que le sirve que se le ha perdido una camisa de aquél.
—Pues ha perdido usted dos cosas.
—¿Cómo dos cosas?
—Sí; la camisa y el parroquiano, porque no tenía otra.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

Real orden

Madrid 18 á las 7:45 n.
El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo que el coronel D. José Villalba Lufriu, cese en el cargo de ayudante de la Capitanía General de Baleares.

Noticias de la Habana

Madrid 18 á las 8 n.
Comunican de la Habana que aumenta el desaliento entre las partidas que manda el cabecilla Antonio Maceo, asegurando que carecen hasta de los alimentos más necesarios para la vida.
El número de enfermos y heridos que tiene en su partida es considerable.
El general Weyler se propone ocupar militarmente las lomas conquistadas, y proseguir hacia la capital de la provincia.
Se afirma que el estado del cabecilla Perico Delgado es desesperadísimo. Se esperan de un momento á otro importantes noticias.

El general Pando

Madrid 18 á las 8:15 u.
El general Pando nos ha manifestado esta tarde, que ya tiene preparada la muleta para marchar á Cuba, en cuanto se le ordene el Gobierno.

Situación de Maceo

Madrid 18 á las 8:20 n.
Noticias recibidas de la Habana aseguran que Maceo trata de desaparecer de la provincia de Pinar del Río, en vista de que van aumentando de cada día las deserciones de los rebeldes.
Se añade que tratará de diseminar sus fuerzas en pequeñas partidas.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 18 á las 11:10 n.
En el Ministerio de la Guerra, se ha recibido un despacho oficial de Cuba, dando cuenta de que la columna que manda el general señor González Muñoz, siguiendo instrucciones de Weyler batió en Rio Hondo, á varias partidas reunidas.
El combate duró algunas horas al cabo de las cuales lograron dispersar al enemigo, causándole numerosas bajas.
Nosotros tuvimos un capitán y dos soldados muertos y diez y nueve de estos últimos heridos.
Ayer, en varios encuentros sostenidos en San Cristóbal, nos causaron cinco heridos.
La tropa condujo á su pueblo á numerosas familias que encontró en la Sierra.
Las fuerzas del general Bernal recogieron á doce muertos que habían sido abandonados por el enemigo.

Oficial de Manila

Madrid 18 á las 11:35 n.
Un despacho oficial de Manila recibido esta noche da cuenta de que la partida que atacó al pueblo de Santa Cruz, fué nuevamente batida anteayer por las columnas de Aguirre y Jimenez, causándole 300 bajas.

El destacamento de Bulacan se defendió durante varios días del ataque de 1000 rebeldes, á los cuales causó muchas bajas.

El comandante Arteaga acudió á apoyar, logrando derrotar al enemigo, persiguiéndole hasta Augot.

En este combate les tomamos gran cantidad de armas y municiones.

Además les causamos más de doscientas bajas.

Nosotros solo tuvimos diez heridos.
El comandante Arteaga recomienda al general Blanco el valor desplegado por las tropas en este combate.

Rumores falsos.—Resultado del empréstito.

Madrid 19 á las 12:30 m.
(Urgente)
Se nos ha asegurado que es completamente falso el rumor que ha circulado, acerca de haber presentado la dimisión el señor Navarro Reverter.

En los círculos políticos se cree que el prorrateo será de un 65 por 100.

Faltan aun las confirmaciones de 23 provincias.
Las cantidades comprobadas ascienden á 594.691.500 pesetas.

Concesión

Madrid 19 á las 2 m.
El gobierno ha concedido la petición hecha por el comercio en Barcelona de que el correo de Filipinas retrase su salida hasta el día 26 del corriente.
En dicho buque se embarcarán un batallón de infantería de marina y otro de línea.
En el vapor correo que saldrá del mismo puerto el cinco de Diciembre próximo se embarcarán nuevas fuerzas.

Desde el Ferrol.—Llegada de tropas

Madrid 19 á las 2:30 m.
Dicen del Ferrol que han llegado á aquella ciudad las fuerzas de Infantería de marina destinadas á Filipinas, habiendo sido obsequiadas con café y cigarros puros.
Mañana saldrán para Cartagena donde se embarcarán para su destino.
El espíritu de las fuerzas es excelente.
Fabra.

Accediendo á los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

Café á domicilio

por el cual podrá el público que quiera beber un excelente café recibido diariamente en su casa, sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y á la hora precisa que se nos señale. El público que compra tiene derecho á estar bien servido por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y baratura.
J. Mulet y Coll—Mifonas 5 y 7
Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.
M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

Quintas

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896 con el cuadro de inutilidades físicas y anotada para su más fácil interpretación. Aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas por El Secretariado.
Se vende al precio de DOS PESETAS en casa de Amengual y Mantaner.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE CENTRO DE ANUNCIOS

de MIGUEL CAPÓ—LUZ, 21
Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos LA ALMEDALA, Heraldo de Baleares, Última Hora y Liberal Palmarino.
Se admiten anuncios para los demás periódicos.
Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.
Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.
21-LUZ-21

Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bitla—Jaime II, 113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobradamente inútiles, nos limitamos a participar a todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán competidas colecciones para todos los gustos a precios muy reducidos.

Especialidad en artículos para el Clero

Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla

Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINACES

Se curan con el licor breva Rover, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Cooñías.

Cuatro reales frasco

Vapores-correos de la Compañía Trasatlántica

El vapor correo



San Ignacio de Loyola

Saldrá del puerto de Palma, directamente para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz, el día 23 del corriente. Admite carga. Los cargadores deben prestar nota definitiva de la carga que deseen embarcar. La carga se admitirá en el muelle de Palma hasta el 21. Lo despachan sus consignatarios señores P. M. Granada y hermano, Plaza de Antonio Maura, número 5.

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño

Compañía de Seguros marítimos

Fundada 1852

Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de

7.000.000 pesetas

Domicilio social:

Málaga

Agentes de estas Compañías

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma a las Antillas.—Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd



CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. Se aplica a los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. Para informes, dirigirse a los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLAZA, San Juan, 20, Palma.

El 15 de Diciembre saldrá el **Miguel Pinillos**

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

Material para construcciones

de las principales y más acreditadas casas del país

Gran surtido en Mosaicos hidráulicos incrustados.

Variación en toda clase de objetos de granito comprimido perfeccionado.

Construcciones de cemento y hierro privilegiado

Tubos de conducción y canalización, alcantarillas, depósitos, cubos de gasómetro, lagares, toneles, chalets, puentes, bóvedas, cubiertas, aceras, pavimentos, pilas para baños, fregaderos, lavaderos, y toda clase de obras de ornamentación para parques y jardines, etc., etc.

Azulejos cartón piedra.—Patente de Invención

Nuevo elemento para la decoración de armareros, pisos, artesonados, muebles, etc., etc.

TODO Á PRECIOS DE FÁBRICA

—Se facilitan catálogos de todos los artículos—Conquistador, 32, bajos—

(PALMA DE MALLORCA)

Imprenta de Amengual y Muntaner



SERVICIOS DE LA

Comp. Trasatlántica

de Barcelona

Mes de Noviembre.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 10 de Cádiz, vapor «Antonio Lopez», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Santo Domingo», capitán Ugarte, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor «Cataluña», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 18 de Barcelona, vapor «Isla de Panay», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeiras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

La carga y pasajes se despachan en Palma por sus consignatarios, Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario *viti cultor*, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar a mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 a 7 años, para la producción y renta de estas.

Más de cuatro millones de sarmientos y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Ruprestis Lot, Ruprestis Misión, Ruprestis Guiraud, Berlandieri, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases. Representante en Palma

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse, San Miguel, 44, 1.º

¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turrones jijona, Alicante, vema, nieve imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarrafinadas, piñones, anís, cascás de Valencia, pasteles de gorta, patatas de Málaga, calabacete, etc., etc. No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente a la casa «Singer».

Venta

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Dantús 4 entresuelo.

Se alquilan

En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles. Informarán en el principal de la misma casa.

Turrónes de Gijona

El antiguo y acreditado turronero de Gijón, Antonio Sevilla, se encuentra en esta capital con un variado y recogido surtido de turrones de Gijona. Alicante, Yema, Nieve, Girnada y peladillas blancas, garapiñadas, anises, piñones, patatas de Málaga y otras clases de dulces. Mañana domingo abrirá el despacho en el mismo sitio que los años anteriores calle de San Nicolás, número 35, donde espera verse visitado por sus antiguos parroquianos.

Gran Criadero Ampelográfico

de Don Ramón Roger y C.ª de Prat de Llobregat (Barcelona). Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbados y estacas. Representación en Palma de Mallorca, librería económica de Juan A. Lopez, plaza del Mercado.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

Y

INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difíceles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontonó, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Literas.

TIENDA DE LAS MONJAS OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1/2, 3, 4 y 4 y 1/2 reales cana. Franelas tejidas 3 y 4 reales cana género superior. Franelas lisa gusto inglés á 8 reales cana. Pañuelos y gorgas para vestidos. Última novedad en astrakanes negros y colores para capas de señora. Estenso surtido en lencerías con dibujos exclusivos. Nuestros valadillos para blusas son la última palabra de la moda. En géneros de luto no tenemos rival. Ni tampoco en pañuelos 10/4 para abrigo.

FEDERICO ALABERN—MONJAS 25

NOTA.—Esta casa reparte a sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cindura y espaldas, etc., desaparecen al siguiéntiada de usar el

(6 polvos del Dr. KUNZE), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rumbá de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Cooñías.

LA DALIA AZUL

es la casa que vende más barato. Para luz clara y hermosa

Mechero Gauchtz

Pesetas 6'50 uno

Considerable rebaja tomando más de 6. Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería. Instalación de tabernas.

10—Pelaires—10

Para alquilar

Una casa en el Terreno, calle de Alfonso XIII, con salida a la de Boria, número 19. Dos cuartos dormitorios, cocina grande, despensa, dos cisternas, chimenea, corral, coladuría y cuadra. Darán razón en la librería económica de Juan A. Lopez, Plaza del Mercado.

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos. Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde 2 reales el metro en adelante. Colocación á domicilio gratis. El saco de almendrán á 0'95 pesetas el kg. Sacos hechos á 1 peseta el kg.

PROTECCIÓN + MARATONA

ESQUELAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cádiz, 2.

PETIT PARIS

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74

TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el invierno y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende